

AGENCIAS



René González R.

**Hoy asume nuevamente la Presidencia de Estados Unidos**

“(Donald) Trump está de vuelta con una gran agenda, un mandato y un hacha para triturar”, titulaba esta mañana el influyente diario digital Político.com, en la jornada en que el ex-presidente de Estados Unidos volverá a la Casa Blanca.

“Asume el cargo más envalentonado, exige más lealtad que nunca y está empeñado en vengarse de quienes percibe como enemigos... Sus ambiciones políticas han crecido dramáticamente hasta incluir deportaciones masivas, aranceles radicales y una estrategia sorprendentemente expansionista en el extranjero, que podría incluir una intervención militar en Groenlandia y Panamá”, sostiene el artículo firmado por Megan Messerly y Adam Cancryn.

Sin embargo, quiera Trump o no poner en marcha sus medidas más radicales, tendrá que ejercitar su musculatura frente a los contrapoderes que le harán frente.

Según un artículo de BBC News, existen seis contrapesos que lo afectarán y que tendrá que sortear si quiere construir su muro en la frontera con México, aumentar los aranceles o reducir la burocracia gubernamental.

Sí, cuenta con un mandato renovado; un Partido Republicano que cerró filas, con mayoría en la Cámara de Representantes y en el Senado y en la Suprema hay mayoría de seis jueces conservadores (tres de ellos nombrados por Trump en su primer mandato) frente a tres jueces libe-

# Los contrapesos que enfrentará el poder de Trump

Gobiernos estatales, el servicio civil y una Suprema aún independiente podrían ofrecer resistencia a sus planes, según BBC.

rales. Aquí algunas de sus limitantes:

## Poder de veto demócrata en el “Senado”

Según el artículo de BBC firmado por Ángel Bermúdez, la mayoría republicana no es holgada. No puede garantizar la aprobación de todas las propuestas.

“Los resultados de las elecciones de noviembre otorgaron al partido de gobierno 220 legisladores frente a 215 de los demócratas. No obstante, desde entonces un congresista republicano renunció a su escaño —y se prevé que otros dos lo harán en breve— para ocupar posiciones en el gobierno y eso supone que al menos durante unos meses, la ventaja de los conservadores en la Cámara Baja se reduce a dos votos, lo que les deja muy poco margen”, sostiene.

Según comenta a BBC el profesor de políticas públicas, ciencia política y dere-

cho de la Ucla, Mark Peterson, “es la mayoría más débil que ha habido en tiempos modernos. Y aunque los republicanos están ahora extremadamente alineados, es muy difícil mantenerlos a todos unidos frente a temas muy complicados para lograr... (el) control absoluto”.

En la Cámara Alta, los republicanos cuentan con 53 senadores, frente a 47 de los demócratas: **les faltan 7 votos para contar con la mayoría calificada necesaria para aprobar medidas importantes.**

“A menos que todo lo que quieran hacer pueda empaquetarse a través del mecanismo de reconciliación, los demócratas pueden vetar casi todo”, indica Peterson.

La reconciliación es un procedimiento especial que permite al Senado aprobar de forma expedita medidas presupuestarias contando con una mayoría simple (51, en lugar de 60) y que es empleado con frecuencia, pero no se puede aplicar a todo.

Además Peterson recuerda que otros presidentes han tenido mayorías más amplias y que “durante la primera mitad de su primer gobierno, Trump contó con una trifecta (control del Ejecutivo y ambas cámaras del Congreso), así como con una mayoría aún más holgada que la actual en la Cámara de Representantes y la única ley importante que logró aprobar fue un recorte de impuestos”.

## Poder Judicial retiene independencia

La mayoría conservadora en la Suprema revirtió la protección federal al derecho al aborto, tal como había prometido Trump en su campaña de 2016; también estableció que los presidentes tienen derecho a inmunidad absoluta por aquellas acciones de carácter oficial que realicen durante sus mandatos, lo que libró al Mandatario que hoy asume de varios juicios.



Pero esa decisión —destaca BBC— dejó claro que los presidentes no cuentan con esta misma inmunidad en las acciones que no tienen relación con su rol oficial; también esa corte desestimó las denuncias con que Trump intentó revertir los resultados de las elecciones presidenciales de 2020, y rechazó su intento de poner fin al programa DACA, que protege a personas que llegaron a EE.UU. sin papeles siendo menores de edad.

Más allá de la Corte Suprema, de acuerdo con un estudio del Centro Pew, citado por BBC, 60% de los jueces activos en cortes de distrito fueron nominados por mandatarios demócratas y 40% por presidentes republicanos.

### Gobiernos estatales y locales

La décima enmienda constitucional otorga amplias competencias a los gobiernos de los estados. Tienen injerencia en materias de seguridad, salud, beneficios sociales, educación, procesos electorales, derecho penal, regulaciones laborales y leyes sobre la propiedad, destaca BBC News Mundo en este punto.

También los condados y ciudades tienen responsabilidades en temas de seguridad pública, planificación urbana, uso de las tierras, entre otros.

"Los demócratas definitivamente van a utilizar estas competencias ahora en contra del gobierno Trump", vaticina Peterson. "Vivo en California, el estado más grande del país... será un estado, como muchos otros, que hará lo posible para

hacer cosas independientemente de lo que quiera el gobierno de Trump o para desafiarlo, tal como Texas y otros desafiaron a los gobiernos de Biden y Obama", agrega.

23 de los 50 estados del país cuentan con gobernadores demócratas y tareas complejas, como la deportación masiva de migrantes, requieren de apoyos locales.

### Burocracia profesional

En gran parte, los éxitos de algunas medidas dependen de los tiempos y eso es algo que la burocracia gubernamental puede manejar. Trump ya tuvo tropiezos con el aparato durante su primer mandato.

Hacia el final de ese período, él aprobó una orden ejecutiva que le permitiría despedir a miles de empleados públicos y reemplazarlos por sus partidarios, la que fue derogada por Biden.

Con el regreso de Trump, "cercaos al nuevo mandatario elaboraron bases de datos con miles de profesionales leales..., con los cuales buscarían sustituir a los funcionarios públicos", sostiene BBC. Pero esa iniciativa puede enfrentar una fuerte resistencia institucional, legal, política y sindical. "Hay una ley que lo ampara (al servicio civil). Por eso, no habrá una erosión masiva... Si habrá cosas marginales que marcarán una diferencia", dice Peterson.

### Medios de comunicación y sociedad civil

Cuando Trump llegó a la Casa Blanca por primera vez, los medios de comunica-

ción de tendencia liberal realizaron una cobertura crítica, mientras que sindicatos y organizaciones de la sociedad civil se movilizaron para bloquear iniciativas vía presión ciudadana y tribunales, recuerda BBC.

Por ejemplo, The Washington Post llevó un registro de cada vez que el mandatario decía una mentira. Claro que para las elecciones recién pasadas el medio —al igual que Los Angeles Times— decidió no publicar su acostumbrado editorial en el que fija posición sobre las elecciones, cuando se esperaba que respaldara a Kamala Harris y su dueño, Jeff Bezos, se reunió con Trump en su residencia de Mar-a-Lago, en Florida.

Sin embargo, BBC destaca que "muchos otros medios han mantenido firme su postura crítica... Lo mismo puede decirse de numerosas organizaciones de la sociedad civil", que pueden protagonizar manifestaciones o emprender acciones legales.

### Prioridades ciudadanas

A pesar de que el público le dio la presidencia, una encuesta difundida hoy por AP indica que varias propuestas de Trump parten, cuando no con el pie izquierdo, con algún grado de oposición ciudadana relevante.

Según el estudio de The Associated Press-NORC Center for Public Affairs Research, 8 de cada 10 adultos están a favor de deportar inmigrantes ilegales que hayan violado la ley, pero solo 4 de cada 10 apoya la deportación en caso de inmi-

grantes ilegales, que no hayan roto la ley y solo dos de cada 10 están a favor del indulto a quienes irrumpieron en el capitolio.

Para BBC, "la capacidad que tendrá Trump de llevar adelante su agenda de gobierno también dependerá de cómo esta encaje con las verdaderas preocupaciones de los ciudadanos".

"El presidente Trump ganó la elección... Pero lo hizo con el 49,9% del voto popular y con un margen de apenas 1,5 puntos porcentuales sobre Kamala Harris. Esa es una de las victorias más ajustadas para un presidente", apunta Peterson a BBC.

Sostiene que en el conjunto de electores que le apoyaron no todos están comprometidos con sus propuestas más radicales, como algunos republicanos a quienes no les gusta o gente que votó por él viendo una salida para la inflación. "Este es un factor que presionaría hacia la moderación del gobierno, no solamente porque puede afectar la popularidad de Trump sino también las opciones de los congresistas republicanos de lograr reelegirse en los comicios de mitad de período en 2026", afirma BBC.

Además, apunta Político.com, hoy "existe un consenso entre los amigos y aliados de Trump de que... Trump ha cambiado al menos en un sentido. El presidente tiene más confianza en sus capacidades y está más en sintonía con la política y los procedimientos después de cuatro años en la Oficina Oval, incluso si sus instintos personales siguen desinhibidos".